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第 一 九 九 八 次 会 议

一九七一年 -I— ■月二十九日星期一下午三时纽约

主席：亚当 •马利克 先生 （印度尼西亚 )

悼念约旦首相瓦斯菲-塔勒先生

1 . 主席：我们很遗憾地得悉约旦首相瓦斯菲-塔 

勒先生阁下惨逍不幸。我谨代表大会向他的家屈与约 

旦政府和人民致以我们深切的慰问。我要请代表们起 

立默哀一分钟，以表悼念。

大会全体代表默哀一分钟。

2 . 塔什先生（约旦）：主席先生，你以个人身分 

并代表大会的代表们就我国首相塔勒先生所逍遇的可 

恨罪行向我们表示了同愔的慰问，我愿表达我们代表 

团的深切感谢。塔勒先生一直都采敢地和全心全意地 

为他的国家服务，而且对于联合国通过和平手段来解 

决世界问题充满了无比信心。他的死，不只使约旦失 

去了一位忠心的国民及领导人，而且也使联合国失去 

了一位热心的支持者。

议程项目 33

和平利用外层空间的国际合作:和平利用 

外层空间委员会的报告 

第一委员会的报告 (A/8528)

议程项目 92

有关月球的国际条约的准备工作 

第一委员会的报告 (A/8529)

3 . 米利奥洛先生 (意大利），第一委员会报告员： 

在本屈大会的一个题为“和平利用外层空间的国际合 

作”的项目的辩论中，笫一委员会成功地完成了一项蜇 

耍的法律文件的审议。该文件 就是 外层空 间物 体所

造成损宙的国际责任公约草案，是由和平利用外层空 

间委员会提出的。公约草案是一群卓越的国际法学家 

和外交家持久努力的成果，他们多年来谋求采取新的 

步骤扩充关于国际和平利用外层空间方面的法典。若 

干 代 表 团 认 为 ，为了在发展关于各国探测及使用外 

层空间包栝月球与其他天体活动所应遵守原则的条约 

〔第2 2 2 2 ( X X / )号决议，附件〕已规定的重耍原则上获 

取 更 大 的 进 步 ，某些条件的执行是不可缺少的。然 

而， 由于公约草案是妥协下的产物，它不可能全部满 

足那些条件。因此，有些代表团考虑到仲裁在国际争 

端的解决中所占的m 要地位， 曾经在文件 A / 8 5 2 8笫

10、1 1 和 1 2 段中强调，最好由签恶或加入公约的国家 

宣布：对接受同样义务的任何其他国家而言，它们承 

认赔偿委员会就它们可能成为当亊一方的任何争端所 

作的决定具有约朿力。

4 . 大会会员国将在报告中发现委员会建议通过 

的另外两个决议草案：笫一项决议草案是关于和平利 

用外层空间的国际合作；笫三项决议草案逛关于召集 

卫星遥感地球工作小组。

5 . 我也耍提出文件 A / 8 5 2 9请会员国注意。该 

文件包栝一份笫一委员会就题为“有关月球的国际条 

约的准备工作”的项目所提出的报告和委员会一致建 

议通过的有关决议草案。

遵照议事规则第六十八条的规定，决定不讨论第 

一委员会的报告。

6 . 主席：我谙会员国首先注意笫一委员会关于 

议程项目 3 3 的报告〔A 0 5 2 S 〕。现在， 大会将就笫一 

委员会在它的报告笫 2 0 段所迚议的各项决议草案逐 

一作出决定。笫一项决议草案是与和平利用外层空间 

的国际合作有关的。这项决议草案所涉行政和经费问 

题的说明可见文件A / 8 5 3 5。

7 . 我谙美国代表讲话，他希望在投票前作解释 

性发言。

8 . 谢泼德先生 (美 利 坚 合 众 国 ）：今天，我希
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望向大会扼耍地谈谈我平些时候在笫一委员会上论及 

的题目，这就足当每一位宇宙航行员在漫游太空之际， 

都惊讶于我们称为地球的这个脆弱行星的.渺小和孤 

独。当宇宙航行员狃返时，他特别有机会看到，而且 

可能比别人更 ?許楚地耵到，人类在这个行 a 上的前途 

是耍依猫不同程度的感受及反响的复杂因素的相互作 

用的。

9 . 在这技术变迁非常急速的时代，人类一起拥 

挤在我们的行星上，使一切饥饿、疾病、贫穷、愚昧、 

个人压迫和战争等老问题加剧了。我们可能不会惊奇， 

人类因不时看见他本身和他的同胞受到各式各样的恐 

供和丧失机会而似乎失去了信心。我认为有充分理由 

相信，联合国能够提供希望，让个人精力应用于为全 

人类达到更合理生活的目标，并且为这个目标 a 新作 

出努力。

1 0 . 我们面对着如何为人类的利益应用科技的 

挑战。这是联合国和平利用外层空间委员会的主耍目 

的。今天下午大会正在审议的就是该委员会工作的成 

果和潜能。

1 1 . 关于两种为和平目的而实际应用空间技术 

的方法，我们已经知道了很多。气象和通讯卫星现正 

在工作中，并正对改善人类命运作出贡献。同时，我 

们正开始掌握笫三种实际应用的可能性—— 利用卫星 

测跫地球。美国乐意地参加了建立一个隶屈于外空委 

员会的卫星遥感地球工作小组。这个工作小组是企图 

对资料收集的发展、提供和运用提出建议，并且在联 

合国或其他国际体制之内加以使用。俟美国地球资源 

技术卫星 - A 于一九七二年三月—— 离现在只有四个 

月—— 飞行试验后，工作小组便可以开始实际工作  

了。有一点应该提及的是，作为国际利益和国际信心 

的表示，美国关于以该卫星所得资料作实验使用的计 

划将纳入由三十四国和国际机构的调查员所提数达一 

百零六件之多的提案。我们相信这个卫星计划立下了 

—个基于对互利观念具有冷静理解的国际合作的例 

子。我希望一切国家的空间方案将来都能以这种态度 

进行。

1 2 . 关于双边合作的可能利益也有日益受到 m  

视的证据。今年，国家航空和航天局和苏联科学院在

各种合作性的方案上已达成了协议。我本人对于导致 

可通用的会合和衔接技术的发展以及月球样品的交换 

的讨论特别感到兴趣。数月前，我参加了在得克萨斯 

州举行的这样一个会议，我有几位同亊现时正在莫斯 

科讨论发展那些衔接程序的可能性，以备将来从事接 

救之用。我诚恳地希望，我们将会听到觅多这样的合 

作。

1 3 . 外空委员会在发展有关人类外空活动的进 

步法律上又作出了一个E 大的贡献。今年，委员会已 

就一项外层空间物体所造成损窖的国际责任公约达成 

了协议。我们感到高兴的赴，笫一委员会已建议大会 

赞扬责任公约草案，并耍求开放签字和批准。公约草 

案赴一个荘于对相互兴趣和相互利益的现实理解的健 

全条约。我们相信，它将与极受赞扬的一九六七年的 

外空条约①和一九六八年的航天员协定© 并列。对于 

因人造太空船的发射、飞行或重返而造成的损害，责 

任公约应该使得有可能合理地期望迅速和公平地进行 

赔偿。

1 4 . 总而言之，我想代表美国对外空委员会的积 

极工作表现致以我们的敬意。我个人很荣幸地参加了 

今年的会议，而且我高兴地看到了在合作精祌下所取 

得的巨大进步。过去，我们对这委员会期望很大， 以 

后，我们就算对它期望更大也不会错。

1 5 . 主席：由于第一委员会一致通过了第一项 

决议草案，我可否认为大会将作同样的决定？

决议草案通过（第 2776( X X V 7 )号决议）。

1 6 . 主席：大会现在耍转到题为“外层空间物体 

所造成损害的国际责任公约 ”的第二项决议草案，有人 

要求进行记录表决。

进行记录表决。

赞成：阿富汗、阿尔及利亚、阿根廷、澳大利亚、 

奥地利、比利时、不丹、玻利维亚、巴西、保加利亚、 

缅甸、布隆迪、 白俄罗斯苏维埃社会主义共和国、中

①关于各国探测及使用外层空间包括月球与其他天体活 

动所应遵守原则的条约（第 2 2 2 2 ( X X I ) 号决议，附件)。

②关于扱救航天员、送回航天员及送四射入外S 空间的物 

体的协定（笫 2 3 4 5 C X X I I ) 号决议 , 附件)，
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非共和国、智利、哥伦比亚、哥斯达黎加、古巴、塞 

汕路斯、捷克斯洛伐克、达荷美、丹麦、埃及、萨尔 

瓦多、埃塞俄比亚、芬兰、法国、加纳、希腊、危地 

马拉、圭亚那、海地、匈牙利、印度、印度尼西亚、伊 

拉克、爱尔兰、 以色列、意大利、象牙海岸、牙买加、 

约旦、肯尼亚、高棉共和国、科威特、利比里亚、阿 

拉伯利比亚共和国、卢森堡、马达加斯加、马拉维、马 

来西亚、马里、墨西哥、蒙古、摩洛哥、尼泊尔、荷 

兰、新西兰、尼加拉瓜、尼日利亚、挪威、巴基斯坦、 

巴拿马、巴拉圭、也门民主人民共和国、秘鲁、菲律宾、 

波兰、葡萄牙、罗马尼亚、卢旺达、塞内加尔、塞拉 

利昂、新加坡、索马里、南非、西班牙、苏丹、斯威士 

兰、阿拉伯叙利亚共和国、泰国、特立尼达和多巴哥、 

突尼斯、土耳其、乌干达、乌克兰苏维埃社会主义共 

和 国 、苏维埃社会主义共和国联盟、大 不 列 颠 及 北  

爱尔兰联合王国、坦桑尼亚联合共和国、美利坚合众 

国、委内瑞拉、南斯拉夫、赞比亚。

反对：无。

弃权：加拿大、伊朗、 日本、瑞典。

决议草案以九十三票对零票通过，四 票 弃 权 （第 

2777CXXF/)号决议）。③

1 7 . 主席：最后，我们转到题为“召集卫星遥感 

地球工作小组 ”的笫三项决议草案。关于这项决议草  

案所涉的行政和经费问题的第五委员会报告载于文件 

A/8535。笫一委员会一致建议通过笫三项决议草案， 

我可否认为大会也一致通过？

决议草案通辻（第 号 决 议 ）。

1 8 . 主席：我现在转到载 于文 件 A / 8 5 2 9的笫 

一委员会关于议程项目 9 2 的报告。大会将就笫一委 

员会在该报告第 9 段建议的决议草案作出决定。由于 

笫一委员会一致通过了这项决议草案，我可否认为大 

会将作出同样的决定？

决议草案通过（第 2 7 7 S ( X X 7 / )号决议）。

下午三时四十五分散会。

③扎伊尔代表闭事后通知秘书处，希望在记录中写上它对 

该决议草案投了赞成栗。

第 一 九 九

一九七一年十二月三 

主席：亚当 •马利克先生（印度尼西亚）

议程项目 8

通过议程 (续)* 

总务委员会的第五次报告 

(A/8500/Add.4)

1 . 主席：总 务 委 员 会 在 它 的 报 告 〔A/S5W/ 

Add.4：笫 2 段中，建议把一项题为“大会议事规则第 

—百五十六条修正案 ”的补充项目列入本屈大会议程 , 

并且把它分配给笫五委员会。

*续自笫一九九〇次会议。

九 次 会 议

日星期五下午三时紐约

2 . 芬奇先生 (意大利）：意大利代表团连同阿根 

廷、加拿大、智利、几内亚、伊拉克、巴基斯坦、坦 

桑尼亚联合共和国和也门的代表团提议要求把关于修 

正大会议事规则第一百五十六条的补充项目列入本屈 

大会议程。今天上午总务委员会在其笫一九七次会议 

上一致通过了这项要求，现提请大会审议。

3 . 意大利代表团认为，通过这项提议将肯定有 

助于执行一九七一年十月二十五日通过的关于恢复中 

华人民共和国在我们世界组织中的席位的大会笫 2758 

( X X V I )号决议。我们也必须考虑到中华人民共和国 

将必然是联合国预算的主要资助国之一。因此，我们 

觉得确保它参加这个重耍的行政和预筇问题咨询委员 

会的工作赴适当的，并且本着这一精神，我们赞同旨 

在使中华人民共和国政府代表参加该委员会的倡议。


